

LA HISTORIA DEL MUNICIPIO DE URBANO NORIS ES UN RECORRIDO ABARCADOR POR NUESTRO PASADO. ASENTAMIENTOS ABORÍGENES, PROTAGONISTAS DE LAS GUERRAS INDEPENDENTISTAS Y MUCHO MÁS, DIBUJAN EL RECORRIDO POR EL TIEMPO DE ESTA TIERRA.

Raíces de una historia fértil

Por: MSc. Moisés Bernal Salgado*

El municipio de Urbano Noris es uno de los 14 municipios de la provincia de Holguín y se encuentra enclavado en la parte sur de la misma, justo en el centro de la antigua provincia de Oriente. Limita al norte con el municipio de Báguanos, al sur con las provincias de Granma y Santiago de Cuba, al este con el municipio de Cueto y al oeste con el municipio de Cacocum.

Tiene el gran privilegio de ser bañado, en su parte sur, por el río más largo de Cuba, el Cauto, el cual sirve de división geográfica entre la provincia de Holguín, y las provincias de Granma y Santiago de Cuba.

En el territorio que actualmente ocupa el municipio, existió un asentamiento aborígen perteneciente a la Filiación Cultural "Protoagricultores" y fue ubicado en la comunidad de Mejías. Fueron declarados así por la característica específica de su cerámica, y por

Historia del municipio Urbano Noris

- Última actualización: Jueves, 18 Marzo 2021 16:27

Visto: 1951

ubicarse en terrenos algo altos bordeados por un río, patrón común a los protoagricultores del Oriente cubano. Eran además cazadores, recolectores y pescadores.

En su actual conformación, el municipio cuenta hoy con zonas que, en el Siglo XIX, pertenecieron a diferentes capitanías pedáneas como Cacocúm, Tacámara, El Yayal, Guairajal, Palma Soriano y parte de la región histórica de Mayarí. Siglos antes, cuando comenzó la distribución de tierras entre los conquistadores españoles, fue asiento de hatos, corrales, sitios de labor y tierras realengas.

Durante el desarrollo de la Guerra de 1868 fue un territorio constantemente atravesado por las fuerzas mambisas. En sus tierras se produjeron varias acampadas de estas, se fundaron 2 Campamentos mambises, uno en San Francisco y el otro en Mejías, y se desarrollaron acciones combativas de gran importancia como lo fueron: el “Levantamiento de Julio Grave de Peralta”, el 14 de octubre de 1868, en “Guayacán de Naranja”, el cual es reconocido como el primer levantamiento holguinero y, el “Combate de Mangos de Mejías”, el 6 agosto de 1877; combate donde fue gravemente herido el lugarteniente general Antonio Maceo y Grajales.

Durante la Guerra de 1895, específicamente el 10 de mayo de 1895, se produjo una acampada del Héroe Nacional Cubano, José Martí, en la zona de Travesía, único lugar de la geografía holguinera que tuvo el honor de contar con la presencia del Apóstol. También durante esta guerra se produjo en la comunidad de Júcaro, la primera acampada de Antonio Maceo durante su Invasión al occidente del país, específicamente el 22 de octubre del año 1895.

Durante esta gesta se produjo otro hecho de gran relevancia en la historiografía cubana y en la local; la presencia en la zona, casi durante toda la guerra de independencia, del General holguinero Calixto García Iñiguez, quien utilizó, indistintamente, los campamentos creados en San Francisco y Mejías para acampar y recuperar fuerzas.

Historia del municipio Urbano Noris

- Última actualización: Jueves, 18 Marzo 2021 16:27

Visto: 1951

Específicamente en el de Mejías estuvo ubicado el Estado Mayor de este por más de 5 meses, y en el mismo fue creada una “prefectura”. En el territorio, y durante esta guerra, se produjo un enfrentamiento entre una columna española, proveniente de Holguín y tropas dirigidas por Calixto García cerca de la comunidad de San Francisco; enfrentamiento conocido en la Historia de Cuba como el “Combate del Sitio”.

En esta etapa, aunque en el municipio aún no existía, ni había surgido el poblado de San Germán, un total de 9 combatientes locales, pertenecientes a las comunidades de El Níspero, Mejías, Indio, San Francisco y Sabanilla, tuvieron el honor de participar en esta Guerra. Otros 18, luego de finalizar esta, se asentaron aquí.

Para los finales de esta guerra, y como consecuencia de la existencia de grandes bosques de maderas preciosas, la finca Guairajal, base geográfica fundamental del actual municipio, fue arrendada por su dueño José Picasso Calvet a la compañía alemana “Sociedad Schumann y Cía.” radicada en Santiago de Cuba la cual instaló un aserrío en la zona y comenzó la explotación de la madera existente en ella, y con ello, el paulatino surgimiento de lo que fuera después el poblado de San Germán.

Nota*: *El autor es Presidente de la Unión de Historiadores Urbano Noris*

Historia del municipio Urbano Noris

- Última actualización: Jueves, 18 Marzo 2021 16:27

Visto: 1951

Historia del municipio Urbano Noris

- Última actualización: Jueves, 18 Marzo 2021 16:27

Visto: 1951

Historia del municipio Urbano Noris

- Última actualización: Jueves, 18 Marzo 2021 16:27

Visto: 1951
